



Itzel García Ortiz

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura. Primer parcial

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de marzo de 2023.



Orígenes de la Antropología Médica

21/02/23 Dr. Sergio Jiménez Ruiz

La antropología médica es una disciplina cuyas bases se remontan desde la antigüedad, donde la observación a las acciones de distintos pueblos-sociedades entorno a las enfermedades han develado datos importantes sobre la transición del **cómo se ha conceptualizado la enfermedad** y las prácticas médicas a lo largo del tiempo logrando con ello la construcción de una identidad. Se exemplifica que con **la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica**, el modo de conceptualizarlos y el relacionarlos con el poder sobrenatural finalmente prosiguió en **las prácticas médicas**. Se resalta que parte de las interpretaciones que fueron de ayuda son **los iconodidágiticos**; herramienta útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas. Otro punto importante a mencionar es el de las prácticas médicas desde **la entidad etnológica** pues a partir de ella son los tratamientos populares que predominan; se destaca principalmente los realizados con **plantas medicinales**, procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Se puntualiza que esta visión antropológica se es más cercana al humanismo de la medicina, no necesariamente se opone a la medicina científica del siglo XXI, sino todo lo contrario; es de suma importancia para ayudar a dimensionarla, aplicando documentación de evidencias en busca de la interpretación de

Ser Médico película documental 21/Febrero/2023

Ser médico la profesión más bonita y cargada en esencia de filosofía, pero es más que eso. Un individuo sacudiendo a otro que tiene problemas de salud es el origen del médico. En su larga historia la medicina jamás ha dejado de atender al hombre enfermo en su evolución se ha hermanado con la ciencia, tecnología y la investigación. Es este proceso de pulimento y evolución que ha dejado aspectos / valores / fundamentos inalterables como pilares para practicar con dignidad la medicina; de cuyos conocimientos no somos poseedores sino herederos. Se recalcan valores y virtudes que se han de tener para ejercer la profesión médica y a su vez la importancia del compromiso de estos en beneficio del próximo que nos ha de necesitar.

• Voluntad - el médico se hace y tiene que seguir construyéndose durante toda su vida // Santiago Ramón y Cajal ; premio Nobel de medicina 1906 descubrió los mecanismos básicos de funcionamiento del sistema Nervioso

• Sacrificio - Juan Negrín se realizan esfuerzos y sacrificios ^{disposición/disponibilidad} que solo duren frutos a largo plazo ; Director del primer laboratorio de fisiología de España • Investigación - Severo Ochoa ; investigar, conocer los resultados de la investigación como instrumento para lograr ^{solucionar} el fin. Aportación de codificadas sintesis de ARN • Humanidad - Gregorio Marañón

comprendiendo y sensibilidad al paciente ; atención integral del px no hay que olvidar la vida biográfica del mismo. Tocón

Excelencia - Carlos Jiménez Díaz (el gío del médico) ; buscar siempre lo mejor para los px's. (Clínica, laboratorio y Docencia)

• Universalidad - José M^a Segura ; el acceso a la sanidad para todos

• Compromiso - Luis Bustos ; el compromiso con el px. aquel que cura y que ciuda

Nace la Antropología Médico

28/Feb/2023
Br. Sergio

Jiménez Ruiz.

Existe una inquietud por entender el contenido y la utilidad que oculta el conocimiento de la antropología médica. En los países que se componen el Tercer Mundo el atractivo que ejercen los estudios de antropología médica es cada vez mayor; particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos aún no integrados en el proceso de formación nacional. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la Segunda Guerra Mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y, encierto medida a los epidemiólogos. (as circunstancias), sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no solo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Antropología médica subdisciplina de la antropología que se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas, procesuales y aplicativas; la antropología es de manera un tanto apresurada de re-organizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprometida con el estudio del hombre. Ángel Rutiem de su historia de la etnología, dice cuenta de los testimonios que dejaron las invasiones o los nuevos / primeros viajantes que se aventuraron por el mundo lo largo; Heródoto de Halicarnaso padre de

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

En la actualidad aún puede verse reflejada en la cosmovisión mágico religiosa de la génesis de la Medicina en la América Prehispánica. Los pueblos originarios, que poblaron esta tierra y han subsistido, mantienen直到 el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas. El pensamiento mágico se ha caracterizado por ser ampliamente difundidos en todas las culturas del norte, centro y sur de América en cuestión de lo religioso en la salud y la forma de atacar la enfermedad. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea, esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza de ahí nacieron las concepciones metafísicas, la tetrada tierra, fuego, aire, agua inspiró al pensamiento andino prehispánico. La concepción cosmogónica precolombina en cuestión al origen y el destino final del hombre, les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio; estos mitos influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultáneamente al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, posteriormente se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era pan teísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los catáclismos y las enfermedades con el poder de los dioses "buenos" que concedían bienestar (riqueza, salud y amor) y dioses "malos" que atrajeron la enfermedad y los

Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

La necesidad de perfeccionar la formación profesional del médico general para tener una visión holística del ser humano y lograr una atención médica integral de calidad. El estudio del hombre es objeto de varias ciencias, solo que desde perspectivas de análisis epistemológico diferente, para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. Se requiere de un enfoque interdisciplinario para la integración de la Medicina con la Antropología, es esta última la que lanza el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales para LOGRAR, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y la solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque integral. Resulta importante reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo socio cultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones antes mencionadas (biológica, psicológica y socio cultural) las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Moro, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión socio cultural con la física y la biológica; Vygotsky enuncia el valor de la cultura para el desarrollo.

Bibliografía

Espinosa-Larrañaga, F., (2009). Historia, antropología y medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 47(3), 233-235.
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Beltrán, G. (1994) Nace la antropología médica. Antropología médica: sus desarrollos teóricos en México. 13-37. Universidad veracruzana.

Frisancho Velarde, Óscar. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana, 29(2), 121-127. Recuperado en 25 de febrero de 2023, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013&lng=es&tlang=es.

Querts MO, Orozco HO, Montoya RJ, et al. Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MediSan. 2013;17(10):7020-7029.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014